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Gobierno resalta 
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distribución de 
cuotas para el 
sector en Biobío
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Con Cascanueces 
y villancicos se 
esperará Navidad 
en el Foro UdeC
El concierto final de temporada de la 
Orquesta y Coro UdeC quiere cautivar a 
la comunidad penquista con un espectá-
culo de gran calidad visual y musical, el 
que ya pasó por Chillán y Los Ángeles.  
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“Ley corta de incendios” pasa 
al Senado y alcaldes insisten 
en su pronta tramitación

INICIATIVA FUE APROBADA POR CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

A pesar de las demoras en el 
Congreso, finalmente fue despa-
chada desde la Cámara Baja el pro-
yecto de “Ley Corta de Incendios”, 

el cual busca otorgar nuevas atri-
buciones a los municipios para que 
obliguen a las empresas forestales 
a generar mayores cortafuegos y 

alejar las plantaciones de los cen-
tros urbanos y poblados. De tal 
manera, estando ya en su segundo 
trámite constitucional y aunque la 

iniciativa cuenta con la urgencia 
simple situada por el Ejecutivo, el 
autor de la misma, el diputado 
Félix González (Independiente), 

señaló que espera que el Gobierno 
mantenga dicha celeridad para su 
pronta discusión en el Senado.

Más atribuciones a los municipios para que puedan obligar a generar mayores cortafuegos. 
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Proyecto se realizó durante 54 meses 
en 31 de las 33 comunas de la Región del 

Biobío. Inversión de más de $3 mil millones.

37 mil personas 
participaron de 

Programa Regional 
de Reciclaje
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Ruta Pie de Monte: 
proyectan para 
2032 operación 
de nueva vía al sur 
del Biobío
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLINA ERICES 
Aacadémica de ngeniería Comercial USM

La economía chilena al cierre del 
año 2023 exhibe una dualidad intri-
gante: el éxito en la contención de la 
inflación contrasta con la falta de di-
namismo económico. Proyectada al-
rededor del 4% para fin de año, la in-
flación destaca como un logro en me-
dio de la complejidad económica, 
pero las proyecciones del Ministerio 
de Hacienda sugieren un estanca-
miento con un crecimiento económi-
co del 0%. Esta situación contrasta fa-
vorablemente con las expectativas 
pesimistas del 2022, que anticipaban 
una recesión. Sin embargo, el desem-

-Desafíos Laborales: La disminu-
ción en el dinamismo del mercado 
laboral señala desafíos en la genera-
ción de empleo y la movilidad laboral. 

-Reforma Constitucional: Aunque 
principalmente de naturaleza políti-
ca e institucional, la reforma consti-
tucional puede tener repercusiones 
económicas a largo plazo, proporcio-
nando lecciones valiosas sobre la in-
tersección entre las instituciones y el 
desarrollo económico. La perspecti-
va económica de Chile para 2024 está 
inmersa en incertidumbre. La incóg-

nita crucial reside en la capaci-
dad de la economía para recu-

perar y converger hacia la ten-
dencia proyectada por el Ministerio 

de Hacienda, que estableció un PIB 
tendencial del 2,3% para su Presu-
puesto 2024. El respaldo del Fondo 
Monetario Internacional a esta ex-
pectativa sugiere un respaldo interna-
cional a la posibilidad de un resurgi-
miento económico. La esperanza se 
centra en la materialización de estos 
pronósticos, ofreciendo una perspec-
tiva alentadora para la economía chi-
lena en el próximo año.

peño insuficiente plantea desafíos 
persistentes para la recuperación y el 
desarrollo económico. La incógnita 
radica en encontrar políticas efecti-
vas para estimular un crecimiento 
más robusto en el futuro. 

A continuación, planteo algunos 
de los hitos y principales aprendiza-
jes que nos deja en materia económi-
ca este 2023. 

-Estancamiento Económico en 
Chile: Las proyecciones cercanas al 
0% señalan una disminución en la vi-
talidad del mercado laboral, gene-
rando desafíos significativos en 
términos de empleo y movili-
dad económica. 

-Proyecciones de Crecimiento 
Nulo: A pesar de la mejora con res-
pecto a 2022, las proyecciones de cre-
cimiento nulo plantean interrogantes 
sobre las políticas necesarias para 
estimular un crecimiento económico 
sólido y sostenible. 

-Control de la Inflación: El desta-
cado control de la inflación, situán-
dose alrededor del 4%, se presenta 
como un aspecto positivo en medio 
de los desafíos económicos. 

La incógnita radica 
en encontrar políticas 
efectivas para 
estimular un 
crecimiento más 
robusto en el futuro.

Economía chilena  
en 2023

OSCAR FERREL 
Jefe división Infraestructura y 
Transportes  Gore Biobío

En medio de una crisis vial sin 
precedentes, el Consejo Regional 
aprobó el traspaso de la Unidad 
Operativa de Control de Tránsito 
(UOCT), desde el Ministerio de 
Transportes al Gobierno Regional.  
Antes tuvimos que presentar una 
propuesta de valor ante el Comité 
Interministerial de la Descentrali-
zación. Las características de esa 
presentación las pasamos a enu-
merar a continuación. 

En primer lugar, las interseccio-
nes semafóricas representan 
un gran desafío de optimi-
zación y mejora, sólo en el 
sector más crítico de la ruta 
160 existen casi 30 semáforos, su 
coordinación debe ser muy preci-
sa ya que regulan las entradas y sa-
lidas de flujo vehicular hacia las ca-
lles transversales que conectan la 
ruta con las poblaciones del sector. 
Adicionalmente esas interseccio-
nes presentan un fuerte roce late-
ral a propósito de los camiones, 
buses y el biotrén que circula al 
costado. Es una ecuación difícil 
de conjugar, que requiere imple-
mentar paquetes tecnológicos 
aplicables a los problemas del 

gional que dote de más recursos 
para la gestión de tránsito, que es 
una tipología que tiene bajo costo 
en relación a la creación de infra 
adicional y supone un ejercicio obli-
gatorio a la hora de dar fluidez a in-
fraestructura ya existente. 

La UOCT entonces se convierte 
en un hito clave para alcanzar una 
Gobernanza urbana Metropolita-
na, que mejore la calidad de vida, 
que aumente la productividad en 
las rutas logísticas y en definitiva 
permita gestión pública descen-
tralizada, innovadora y eficiente.

Gran Concepción, antes descritos. 
Para ello estamos trabajando con 
un consorcio liderado por la Uni-
versidad del Bío-Bío y con la parti-
cipación de la Universidad UC Ber-
keley. Estos especialistas tienen la 
tarea de proponer esta nueva mo-
delación de la problemática de la 
movilidad favoreciendo la imple-
mentación de soluciones de bajo 
costo y alto impacto que aborden 
la congestión desde una perspecti-
va multimodal. 

En segundo lugar, debemos 
continuar con el fortaleci-
miento de la red semafórica 

regional, impulsando la crea-
ción y habilitación de centros pro-
vinciales que acerquen esta pro-
puesta de solución a las provincias 
que componen la región.  Necesita-
mos una mayor coordinación terri-
torial para atacar los problemas 
de congestión en tiempo y forma. 

En tercer lugar, es necesario una 
mejor coordinación estratégica y 
técnica desde un enfoque tecnoló-
gico y de análisis de datos. Es bien 
sabido que la base del programa 
más movilidad son los convenios de 
programación que el GORE ha fir-

mado con el MOP, EFE, MTT y Min-
vu, es entonces de la mayor impor-
tancia que la UOCT se incorpore a 
este esfuerzo realizando tareas ope-
rativas de ingeniería, inspección de 
obras, poliductos de servicios y fi-
bra, asesorías a municipios, trans-
porte informa, Bigdata, etc. 

En cuarto lugar, cualquier aspira-
ción debe tener un sentido de rea-
lidad, la UOCT es un servicio peque-
ño con un presupuesto que no supe-
ra los $2000 millones anuales. Ese 
contexto, nos permite poder mar-
car la diferencia con un esfuerzo re-

UOCT Bío-Bío: una 
Propuesta de Valor 
Regional

El Tribunal de lo Criminal de Hau-
te Saône, Francia, declaró culpable al 
chileno Nicolás Zepeda en el juicio 
de apelación por la muerte de la japo-
nesa Narumi Kurosaki. El jurado, que 
deliberó por cerca de cinco horas, con-
denó a 28 años de cárcel a Zepeda, 
quien deberá cumplir la sentencia en 
su totalidad en el país europeo. El con-
denado ya lleva detenido en la cárcel 
de Orleans (Francia) por tres años. 
Defensa de Zepeda anunció que bus-
cará anular el juicio. 

 
 

Ricardo @despotricardo 
“Nicolás Zepeda estuvo 3 años sin 
ayudar a la familia de Narumi. Hizo 
lo que quizo en Chile. Si ella fue im-
portante para su vida —si le juraba 
amor eterno y concretar una fami-
lia— debió presentarse en Japón. La 
familia quedó destruida. Nunca les 
importó. Y la madre siempre lo supo”. 
 
Francisco Bravo Atias 
@Pancho_ancho 
“Qué bueno que a Nicolás Zepeda lo 
juzgó Francia y no Chile”. 
 
Valeria Cárcamo Vidal 
@vidalcvale 
“Los tribunales de justicia franceses 
declaran culpable a Nicolás Zepeda 
(chileno) por el asesinato de Narumi 
Kurosaki: Tendrá que cumplir 28 años 
en prisión. No más violencia contra la 
mujer”. 
 
Rafael Cavada @rafa_cavada 
“Nicolás Zepeda, culpable, 28 años de 
cárcel”. 
 
Felipe Ovalle @FelipeOvalle 
“Nicolás Zepeda es declarado culpa-
ble del asesinato de Narumi Kurosaki. 
28 años de cárcel”. 
 
María de los Ángeles 
@mdelosa_22 
“Nicolás Zepeda. 28 años de cárcel, 
merecido. Quizás nunca sabremos 
qué pasó con Narumi, donde está? La 
angustia y pena para esa familia será 
eterna. Pero la justicia francesa les dio 
un poco de paz. En Chile ese infeliz es-
taría libre. Un crimen horrible, Naru-
mi hay muchas”. 
 
Rodrigo Saavedra 
@R_SaavedraM 
“Condenan a 28 años de cárcel al chi-
leno Nicolás Zepeda por la muerte de 
su expareja Narumi Kurosaki #Justi-
ciaParaTodas”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

De acuerdo con cifras oficiales, la Pymes en Chi-
le generan alrededor del 40% del empleo. Un 
porcentaje que siempre se ha resaltado, ya que 
va de la mano, principalmente, con el empren-

dimiento de las personas. Su importancia queda a la vis-
ta. Es por ello que llama la atención que, por ejemplo, el 
Estado compre en Biobío, a través de Mercado Público, 
solo un 33% de lo que ha requerido durante 2023.  

Así lo confirmó Javier Sepúlveda, seremi de Economía, 
Fomento y Turismo en la zona, quien además entregó 
cifras detalladas de la distribución de las micro, peque-
ñas y medianas empresas respecto de su participación 
como proveedoras. A través de diferentes licitaciones y 
tratos directos del total que gasta o invierte el sector pú-
blico en la Región, cuyo monto total a la fecha llega a los 
$746 mil millones, un 10% son de micropymes, un 19% 
a pequeñas empresas y 12% a firmas medianas. Además, 
del total mencionado $83 mil millones corresponden a 
Pymes que participan en las áreas de infraestructura, ser-
vicios de construcción y mantenimiento. 

“Podemos observar que en la Región del Biobío duran-
te el 2023 el Estado en su conjunto compró más de $746 
mil millones en distintas compras públicas, ya sean lici-
taciones o tratos directos, un 10% de esas compras fue-
ron a microempresas, casi un 20% (19%) a pequeñas em-
presas y un 12% a medianas empresas, entonces habla-

Más compras públicas  
para Pymes

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Exigencia de boletas 
 
Señora Directora: 

A propósito de las denuncias inter-
puestas recientemente por el Sernac 
en contra de algunas cadenas de su-
permercados y de retail, a raíz de la so-
licitud de boletas que acrediten la 
compra, cabe recordar que la Ley so-
bre Protección de los Derechos de los 
Consumidores exige que se resguarde 
la dignidad de los consumidores en 
todo momento y, en particular, en la 
utilización de sistemas de guardias de 
seguridad. 

Sobre este punto cabe señalar que 
existe otra conducta cuya licitud es 
aún más dudosa y que dice relación 
con la implementación de ciertos me-
canismos preventivos al entrar a los lo-
cales comerciales. Me refiero a la exi-
gencia de cerrar bolsas o carteras con 
huinchas o bien de dejarlas en una 
custodia como requisito para entrar a 
los espacios de consumo. Si bien ellas 
tienen como objetivo evitar que la em-
presa sufra hurtos de las mercaderías 
que expende, al mismo tiempo impli-
can la sospecha de que quienes ingre-
samos al local somos potenciales de-
lincuentes, rompiéndose la presun-
ción inicial de inocencia de la que 
todos deberíamos gozar. En efecto, no 
se ve de qué forma el solo hecho de in-

gresar a un local constituiría un indi-
cio de la eventual comisión de un deli-
to por parte del consumidor. 

 
Erika Isler 
Académica Facultad de Derecho-
Universidad Autónoma 
 
Impacto del Rechazo  
 
Señora Directora: 

Desde la Asociación Gremial de 
Marcas del Retail queremos expresar 
nuestra preocupación por el reciente 
rechazo del proyecto de ley que busca-
ba flexibilizar el funcionamiento del 
comercio durante el día de las votacio-
nes para el plebiscito constitucional 
del pasado 17 de diciembre. 

El resultado de esta votación en el 
Senado constituye una señal suma-
mente negativa para el sector del retail. 
La imposibilidad de operar en una fe-
cha crucial, especialmente marcada 
por el aumento de las ventas previas a 
la Navidad, afecta considerablemente 
a una amplia gama de comercios, en 
particular aquellos ubicados dentro de 
centros comerciales. Esta restricción, 
que abarca no solo malls, sino también 
strip centers y galerías comerciales, 
perjudicó no solo a grandes retailers, 
sino también a pymes, medianos y pe-
queños empresarios que operan en es-

tos espacios a lo largo del país. 
Consideramos que esta medida re-

presenta una clara discriminación ha-
cia los locatarios que se encuentran 
dentro de estos establecimientos, pri-
vándolos de la posibilidad de operar 
mientras otros comercios en diferen-
tes ubicaciones pueden hacerlo. Esta 
restricción no solo impacta a los co-
merciantes, sino también a los consu-
midores, limitando su libertad de elec-
ción en cuanto a dónde realizar sus 
compras navideñas. 

Por otra parte, resulta preocupante 
que esta acción pueda beneficiar al co-
mercio informal, el cual opera al mar-
gen de la legalidad y no cumple con 
ningún tipo de restricción. Esta prácti-
ca ilegal impacta negativamente en el 
comercio establecido y en los consu-
midores, quienes se arriesgan al ad-
quirir productos sin garantías, que in-
cluso pueden representar un peligro 
para la salud. Desde nuestro sector, 
creemos que ha quedado clara la ne-
cesidad de abrir una discusión más 
profunda en el corto plazo, lo que es-
peramos permita abordar los próxi-
mos procesos electorales. Esperamos 
que esta discusión continúe y hace-
mos una invitación a conversar y legis-
lar para el futuro. 
 
Esteban Halcartegaray

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mos que un 33% de las compras que el Estado hace en 
la Región corresponden a micro, pequeñas y medianas 
empresas”, afirmó Javier Sepúlveda. 

Esto significa que de cada tres adquisiciones que con-
creta el Estado, solo una corresponde a una Pyme. Lo 
cual, incluso, podría se calificado como bajo.  

Lo anterior, lo tiene presente el Gobierno. El mismo 
jefe regional de la cartera de Economía resaltó un pro-
yecto de ley que busca promover una mayor participa-
ción de las pymes como proveedores del Estado.  

“Como Gobierno estamos impulsando un proyecto de 
ley que le da preferencia a las micro, pequeñas y media-
nas empresas para acceder de mejor manera a las com-
pras públicas aumentando el tope máximo del mecanis-
mo denominado ‘Compra Ágil’”, dijo Javier Sepúlveda. 

Lo anterior, podría equiparar la cancha respecto de un 
segmento importante para la econmomía local y nacio-
nal. Se incentiva y cuida el emprendimiento y, además, 
se genera empleo.    

Lo anterior, podría equiparar la 

cancha respecto de un segmento 

importante para la econmomía 

local y nacional. Se incentiva y 

cuida el emprendimiento y, 

además, se genera empleo.    

¡
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El proyecto busca darle atribuciones a los municipios para 
que puedan obligar a empresas forestales a generar mayores 
cortafuegos y alejar las plantaciones de monocultivo de los 
centros urbanos y sectores poblados.

“Creemos que es relevante que se nos 
entreguen más facultades a los municipios, 
para poder revisar lo que significa una política 
de cortafuegos”. 
Boris Chamorro, alcalde de Coronel.

“Nos parece positivo que se haga 
una ley de incendios”. 
 
Ana Albornoz, alcadesa de Santa Juana.

APROBADA POR CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

A pesar de las demoras en el Con-
greso, finalmente fue despachada 
desde la Cámara de Diputadas y Di-
putados el proyecto de “Ley Corta de 
Incendios”, el cual busca otorgar nue-
vas atribución a los municipios para 
que obliguen a las empresas foresta-
les a generar mayores cortafuegos y 
alejar las plantaciones de los cen-
tros urbanos y poblados. 

De tal manera, estando ya en su se-
gundo trámite constitucional, y a pe-
sar de que mantiene la urgencia sim-
ple situada por el Ejecutivo, el autor 
de la iniciativa, el diputado Félix Gon-
zález (Independiente), señaló que es-
pera que el Gobierno mantenga di-
cha celeridad para su pronta discu-
sión. 

“Esperamos que el Gobierno le 
mantenga la urgencia de discusión 
inmediata en el Senado, porque ya 
comenzaron los incendios y van a 
aumentar las temperaturas en las 
próximas semanas”, indicó González. 

Ya que, como señaló el parlamen-
tario, “ante la crisis climática y las su-
cesivas olas de calor, fuertes vientos 
y sequedad, se hace urgente tomar 
medidas para combatir la propaga-
ción de los incendios y tormentas de 
fuego”. 

 
Alcaldes por tramitación del 
proyecto 

Una de las grandes críticas por 
parte de González es que el proyec-
to de ley fue ingresado a la Cámara en 
marzo, y recién hace unos dos meses 
comenzó a ser discutida. Tras varios 
retrasos en los plenarios de la Cá-
mara Baja, al menos, fue despacha-
da a la Alta. 

Ahora bien, no es que si no se 
aprueba esta iniciativa los munici-
pios, como empresas, no puedan ge-
nerar alianzas preventivas por los in-
cendios; de hecho, ya lo están ha-
ciendo. Hay una amplia 
coordinación desde los gobiernos lo-
cales con diversas organizaciones 
del sector maderero. 

Sin embargo, la gran particulari-
dad es que, de aprobarse la conoci-
da como “Ley corta de incendios”, 
permitiría a los gobiernos locales 
obligar a los privados del sector fores-
tal a generar cortafuegos y alejar las 
plantaciones de especies exóticas de 
los centros urbanos; aquí el concep-
to de “obligar” resulta clave. 

Para el alcalde de Coronel, Boris 
Chamorro, el avance legislativo del 
proyecto resulta “interesante y que, 
ojalá, exista la voluntad del Senado 
para poder sacar adelante esta ley lo 
antes posible; antes de que se inicien 
los incendios forestales”. 

“Ley corta de 
incendios” pasa al 
Senado y alcaldes 
insisten en su pronta 
tramitación

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

“Creemos que es relevante que se 
nos entreguen más facultades a los 
municipios, para poder revisar lo que 
significa una política de cortafuego, 
pero también en relación a las plan-
taciones de monocultivos al interior 
de nuestro territorio, o cerca de los 
casos urbanos, la verdad es que es un 
avance considerable”, dijo Chamorro. 

 
Se apoya, pero que se convoque  
a jefes comunales 

Si bien la alcaldesa de Santa Juana, 
Ana Albornoz, señaló que “hemos 
sostenido, en diversos medios de co-
municación, que nos parece positivo 
que se haga una ley de incendios”, en-
cuentra que faltó -o ha faltado- en la 
tramitación del proyecto, la partici-
pación de alcaldes y alcaldesas. 

“Nosotros no fuimos convocados 
en las primeras instancias y nos preo-
cupa, por ejemplo, qué facultades 
vamos a tener, si nos van a dar presu-
puesto para la fiscalización, el cómo 
se va a regular eso”, agregó Albor-
noz, lo que a su juicio requiere que los 
mismos parlamentarios se acerquen 
a conocer las realidades de los gobier-
nos locales.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Boris Chamorro, 
alcalde de Coronel 
“Manifestamos la necesidad 
de avanzar en la voluntad 
política y prioridad 
presidencial  para que se 
haga realidad la ruta costera”.

Javier Guíñez, 
alcalde de San 
Pedro de La Paz
“Lo bueno es que se abre a la 
discusión, porque hay 
diseños donde hay diferencia 
con la comunidad”. 

EN DICIEMBRE DEL PRÓXIMO AÑO SE CONOCERÁ EL NOMBRE DE LA EMPRESA QUE MATERIALIZARÁ EL PROYECTO 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Este jueves se inició un proceso 
que terminará dentro de 9 años, y que 
si todo transcurre dentro de paráme-
tros más o menos normales, debería 
finalizar con la puesta en operacio-
nes de la Ruta Pie de Monte: la prime-
ra autopista interurbana que tendrá 
cobro por su uso mediante sistema 
de TAG en la región. 

Porque tal como lo había señalado 
Diario Concepción y cumpliendo 
con la promesa que la propia minis-
tra de Obras Públicas, Jessica López, 
había realizado en su primera visita 
a la zona, en mayo pasado, el MOP a 

Ruta Pie de Monte: proyectan para 2032 
operación de nueva vía al sur del Biobío
Tal como lo anticipó Diario Concepción y como se había comprometido la propia ministra de Obras 
Públicas, Jessica López, este jueves se publicó el llamado a licitación para construir la nueva carretera 
de 20 kilómetros. Esta unirá a San Pedro de La Paz y Coronel, y el inicio de los trabajos sería en 2029.

ra llegó a Concepción para anunciar 
el inicio de este proceso, que tarda-
rá lo que demoran hoy los proyectos 
de esta envergadura y que forma par-
te de las respuesta que el Estado está 
articulando para mejorar la movili-
dad en el Gran Concepción, en espe-
cial en la zona entre Coronel, San 
Pedro de La Paz y la capital regional, 
como explicó la ministra. 

“Sabemos que la situación vial al 
sur del Biobío está bien complicada. 
Ha existido un crecimiento de la po-
blación y el parque automotriz  muy, 
muy grande en la última década y, 
por lo tanto, hay una situación vial 
crítica. Entonces, hemos acelerado  

todo lo posible  para llamar a licita-
ción de esta nueva Ruta Pie de Mon-
te y además estamos participando 
muy activamente en la Mesa (Más 
Movilidad) que tiene que permitir-
nos  aliviar un poco la situación vial 
a través de obras de mejoramiento en 
la Ruta 160 y en la ruta Costera”, sos-
tuvo López.  

 
¿Por qué 9 años? 

El plazo para la materialización de 
este proyecto surge del cronograma 
que existe para el desarrollo de cada 
una de las etapas de este proyecto.  

Así las cosas, publicado este jueves 
el llamado a licitación, en agosto del 

FOTO: LIZARDO MARTÍNEZ

ENTRE EL CERRO y los conjuntos habitacionales estará la Ruta Pie de 
Monte que conectará con el Puente Industrial en San Pedro de La Paz. 

través de la Dirección de Concesio-
nes llamó a licitación para el desarro-
llo de la ingeniería de detalle y ejecu-
ción de la vía que será una la alterna-
tiva a la transitada Ruta 160. 

Por ello, la propia jefa de la carte-

“Hay una situación vial crítica. 
Entonces, hemos acelerado  
todo lo posible  para llamar a 
licitación de esta nueva Ruta 
Pie de Monte”.  Jessíca López, 
ministra de Obras Públicas

“Estoy contento que por fin 
esto ocurra, tal como lo 
estamos trabajando en la 
Mesa de Movilidad”. 
Javier Guíñez, alcalde de San Pedro 
de La Paz.

“La solución al medio millón 
de personas que habitamos al 
sur del Biobío no está en la 
Ruta Pie de Monte”. 
Boris Chamorro, alcalde de 
Coronel.
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es el presupuesto estimado 
para el desarrollo de  la 
nueva ruta, incluyendo la 
etapa de construcción. 

millones de 
dólares

$416

La evaluación medio 
ambiental será uno de los 
obstáculos que deberá 
sortear el proyecto para 
concretarse. 

Iniciativa deberá 
pasar por el SEA

 FOTO: PABLO CARRASCO

próximo año se realizará la apertura 
de las ofertas técnicas de las empre-
sas que postulen para realizar el di-
seño de ingeniería de detalle y cons-
trucción de la nueva ruta.  

Luego en septiembre está planifi-
cado que se realice la apertura de las 
ofertas económicas recibidas. De 
esta forma, el MOP estima que en 
diciembre del 2024 se conocerá el 
nombre de la empresa que se adjudi-
que este proyecto. 

Por ello, en el cálculo de la Direc-
ción de Concesiones, que es quienes 
llevan adelante este llamado a licita-
ción, es que entre 2025 y 2028 se rea-
lice la mayor parte de la etapa de di-
seño y se someta el trazado de la nue-
va vía al Sistema de Evaluación 
Impacto Ambiental (SEIA).  

Una vez obtenido dichos permiso 
-Resolución de Calificación Ambien-
tal (RCA) Favorable-  se podrá iniciar 
la etapa de construcción de la Ruta 
Pie de Monte, hito que está presu-
puestado que ocurra durante 2029 y 
que se extienda hasta el segundo se-
mestre de 2032, como informó el pro-
pio ministerio a través del comunica-
do de prensa que daba cuenta de la 
publicación del llamado a licitación.       

 
¿Cómo será la nueva Ruta? 

Se trata de una vía con doble cal-
zada, de dos pistas por sentido y de 
20 kilómetros de extensión. Tendrá  
6 enlaces desnivelados, un puente 
sobre la Laguna La Posada de apro-
ximadamente 300 metros de longi-
tud. Contará además con 7 atravie-
sos para dar continuidad a la vialidad 
transversal, construcción de vías lo-
cales y veredas peatonales en tra-
mos del trazado. Así como intersec-
ciones desniveladas (enlaces), pasos 
inferiores, pasos superiores, inter-
secciones, accesos a nivel y pasarelas. 

La nueva ruta también considera 
obras de iluminación, paisajismo, se-
guridad vial e instalación de pórticos 
de telepeaje ( free flow) para el cobro 
por su uso. 

Por el lado de San Pedro de La Paz 
se unirá al Puente Industrial, luego 
seguirá de manera paralela a la Ruta 
160, pasando entre la cordillera de la 
costa (sector de cerros) y los conjun-
tos habitacionales que existen como 
Lomas Coloradas, para luego enlazar 
con el By Pass de la Ruta 160, cerca-
no a una empresa embotelladora 
existente en este sector. 

Por ello la ministra López resaltó 
el aporte que significará la construc-
ción de la nueva Ruta para la econo-
mía local.   

“Esto, además, aportará a reactivar 
la economía y el empleo, al conside-
rar en su etapa de construcción cer-
ca de 2.700 empleos en promedio 

“Estoy contento que por fin que 
esto ocurra, tal como lo estamos tra-
bajando en la Mesa de Movilidad, es-
pacio que hay que afirmar, es inédito 
lo que pasa ahí. Sobre todo cuando 
concurren los que tiene que tomar 
decisiones y esto es parte de lo mis-
mos. Lo bueno es que se abre a la dis-
cusión , porque hay diseños  donde 
hay diferencia con la comunidad, pero 
eso se despeja cuando hay una aper-
tura a conversarlo”, aseveró Javier 
Guíñez, jefe comunal de Sampedrino. 

En tanto, Boris Chamorro, alcalde 
de Coronel, no ve en la Pie de Monte 
una solución a los problemas de mo-
vilidad que enfrentan las comunida-
des al sur del río Biobío. 

“Me preocupa en materia ambien-
tal y en la intervención a las comuni-
dades. La solución al medio millón de 
personas que habitamos al sur del  Bio-
bío, no está en la Ruta Pie de Monte, 
sino en la ruta costera (Costanera 
Mar). Son sólo 7 kilómetros, se lo diji-
mos hoy a la ministra Jessica López y 
le manifestamos la necesidad de avan-
zar en la voluntad política y prioridad 
presidencial  para que se haga realidad 
la ruta costera  y tener una alternati-
va a la colapsada Ruta 160”, afirmó la 
autoridad comunal coronelina.

PUENTE CHACABUCO La española OHL ya trabaja en la conexión entre el 
viaducto y avenida Chacabuco.  Las obras finalizan en diciembre de 2025. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cuatro detenidos tras 
nueva toma de casa de 
Bienes Nacionales 

Un total de 4 personas fueron 
detenidas por Carabineros tras 
un nuevo desalojo a la casa fiscal 
de calle Cochrane de Concepción, 
propiedad de Bienes Nacionales 
(BB.NN.). 

Es que tras la intervención de la 
semana pasada ya el domingo en 
la mañana el reforzado cierre pe-
rimetral presentaba un orificio 
realizado por terceros. 

De acuerdo al seremi del ramo, 
Eduardo Pacheco, durante este jue-
ves se constituyó la empresa a car-
go de la limpieza del recinto “tras las 
ocupaciones de las últimas sema-
nas y también para iniciar trabajos 
de refuerzo del perímetro. Al mo-
mento del procedimiento se cons-
tató la presencia de 4 personas las 
que fueron detenidas”. 

“Estamos recabando los antece-
dentes con la Unidad Jurídica de 
Bienes Nacionales para evaluar 
todos los antecedentes y las accio-
nes legales correspondientes”, 
agregó el seremi. 

 
Plan Habitacional 

Vale recordar que la instalación 
está contemplada para su uso 

 FOTO: NELSON OJEDA S.

dentro del Plan de Emergencia 
Habitacional. 

María Luz Gajardo, directora 
regional de Serviu dijo a Diario 
Concepción en su edición del 16 
de diciembre que “es un inmueble 
muy bien ubicado en el centro ur-
bano de Concepción que nos per-
mitiría, por ejemplo, establecer 
programas como nuestro Progra-
ma de Arriendo Justo o tal vez un 
pequeño condominio”. 

Este espacio consta de 700 me-
tros cuadrados en total, y hace va-
rios años se encontraba sin uso, 
según lo que detalló el seremi de 
Bienes Nacionales, pasó al menos 
por tres concesiones distintas y 
la última era del Gobierno Regio-
nal que planificaba realizar un 
proyecto destinado a mujeres, 
pero notificaron que tal iniciativa 
no se concretaría.

Es la única casa 
de BB.NN. en

mensual”, agregó la autoridad.  
 

Alcaldes 
En la actividad donde se dio a cono-

cer el inicio del llamado a licitación de 
la Ruta Pie de Monte y que fue una vi-
sita a las obras de conexión entre el 
Puente Bicentenario y avenida Chaca-
buco, que lleva adelante la española 
OHL, participaron  los alcaldes de San 
Pedro de La Paz y Coronel, que tienen 
distintas opiniones de lo que significa-
rá la construcción de esta vía.  

constante condición de 
ocupación a nivel regional.
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Protagonistas de las 
vitrinas en diciembre

COMPRAS DE ESTA SEMANA EN EL CENTRO DE LA CIUDAD

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Los juguetes se toman las 
tiendas comerciales del 
centro de Concepción, 
como cada año. 

VITRINAS repletas 
de juguetes, hasta el 
último rincón.

BICICLETAS y otros 
regalos sobre ruedas 
siguen siendo los 
preferidos.

DARDOS 
MAGNÉTICOS 
para los más 
pequeños.

AUTOS Y FIGURAS DE 
ACCIÓN están siempre 
presentes.
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OBITUARIO

Comunicamos el sensible falleci-
miento del Sr. 

 

CLAUDIO BERNARDO 
SÁEZ FUENTES 

(Q.E.P.D) 
 

Sus funerales se realizarán hoy vier-
nes 22 de diciembre a las 12:00 horas 
en Castellón N°560, Concepción. 

 

Instituto Profesional 

Virginio Gómez 

 

Concepción, 22 de diciembre 2023.

EJECUTÓ CARTERA DE MEDIO AMBIENTE

2 mil 415 metros cuadrados fue-
ron destinados a la construcción 
de puntos de reciclaje repartidos 
en 31 de las 33 comunas de la Re-
gión del Biobío. Esto en el tramo de 
los últimos 4 años y medio. 

Lo anterior se enmarca en el Pro-
grama Regional de Reciclaje, pro-
yecto del Fondo Nacional de Desa-
rrollo Regional (FNDR), y fue ejecu-
tado por la Secretaría Ministerial del 
Medio Ambiente con fondos del Go-
bierno Regional. 

 
Inversión 

Durante los 54 meses de ejecu-
ción el programa dejó un impacto 
significativo en todos los que parti-
ciparon de esta iniciativa, marcan-
do avances notables y ofreciendo di-
versos beneficios tangibles. 

Con una inversión cercana a los 
$3.095 millones, se destinaron re-
cursos para la implementación de 
variadas infraestructuras. Y es que 
benefició a organizaciones recicla-
doras de casi todas las comunas del 
Biobío.  

Entre las mejoras se incluye la 
instalación de contenedores, la 
creación de nuevos puntos limpios 
y centros de acopio, implementa-
ción de materiales y uniformes para 
recicladores base, la ejecución de 
campañas de concientización, fo-
mentar el reciclaje en zonas más 
rurales, entre otros. 

Los resultados son importantes. 
Junto a la obtención de los más de  

37 mil 
personas 
participaron 
de Programa 
Regional de 
Reciclaje
Proyecto se realizó durante 54 meses 
en 31 de las 33 comunas de la Región 
del Biobío. Inversión de más de $3 mil 
millones.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

2 mil 400 metros cuadrados para 
puntos de reciclaje, se llevaron a 
cabo 243 talleres y 48 ferias de reci-
claje en las cuales participaron 
7.500 personas.  

Además, alrededor de 37 mil per-
sonas fueron sensibilizadas en tor-
no a temáticas ambientales, demos-
trando un constante compromiso 
con el colectivo hacia la preserva-
ción del entorno. 

El Seremi de Medio Ambiente del 
Biobío, Oscar Reicher, resaltó la im-
portancia de iniciativas como el 
programa de reciclaje, señalando 
que, a pesar de la baja visibilidad de 
los temas ambientales, este tipo de 
instancias abren las puertas a nue-
vas formas de desarrollo sosteni-
ble y consciente con el medio am-
biente. 

“Este proyecto permitió descen-
tralizar la gestión de residuos. Es 
un programa pionero que no tiene 
otro símil en el país y fue visionario, 
porque permitió adelantar y pre-
parar a los municipios para que 
puedan afrontar las metas asocia-
das a la Ley de Responsabilidad Ex-
tendida del Productor (REP)”, expli-
ca el Seremi. 

 
Proyecciones 

Con el término del proyecto, ¿Qué 
queda para el futuro del reciclaje y 
sus trabajadores base? Todo apun-
ta a que las mejoras y beneficios 
puestos en práctica durante estos 4 
años están para quedarse y formar 
una base en torno a la gestión de re-
siduos. 

Oscar Reicher explica que se se-
guirá trabajando en la concientiza-
ción de la comunidad en torno a 
estas prácticas. “La ley REP llegó 
para no irse nunca más, ya está vi-
gente”, expresa el Seremi de Medio 
Ambiente. 

“El gobierno ha puesto un impul-
so importante y la misión ahora es 
sacar los dos reglamentos que tene-
mos. El próximo año entra un regla-
mento importante, como el recicla-
je de aceites y lubricantes. El traba-
jo sigue, no nos podemos quedar 
solo con esto”, sostuvo Reicher. 

Continúa en pág. 10
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fue por medio de un FNDR.

El monto del 
proyecto

ha podido postular a certificaciones 
para así poder oficializar su traba-
jo. “Estamos contentos porque todo 
lo que se nos entregó lo hemos apro-
vechado al máximo. En Chiguayan-
te tenemos nuestra carpa, 3enfarda-
doras, un punto limpio móvil que 
llevamos a distintos lados para ge-
nerar conciencia”. 

“Hemos tenido mucho apoyo, por 
parte del alcalde Antonio Rivas, de 
la Gobernación Regional, de los ve-
cinos y de nuestros pares, y eso nos 
ha permitido crecer y seguir el de-
sarrollo en este ámbito”, agradece la 
recicladora.  

Con el cierre del proyecto se deja 
una base sólida para gestionar los 
residuos domiciliarios y generar 
una mejor coordinación al momen-
to de realizar este tipo de procesos, 
esperando que más adelante se pue-
dan replicar los esfuerzos de un nue-
vo programa.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los recicladores base también 
tienen sus proyecciones. Y es que es-
peran que, si reaparece una oportu-
nidad como la de este proyecto, es-
peran poder trabajar de manera 
más autónoma con el material reci-
clado. “Esa es la meta a la que que-
remos llegar, tener nuestro centro 
de acopio y poder trabajar. Trabajar 
más con más comodidades y más 
maquinaria”, expresa la dirigente 
nacional de la Asociación Nacional 
de Recicladores. 

Por otro lado, Ana María Cecilia, 
recolectora de Nacimiento, expresa 
que las proyecciones están puestas 
en obtener un punto de acopio para 
la comunidad de Nacimiento, ade-
más de incluir mayor educación 
para otros procesos de reciclaje, 
como el compostaje, el trabajo de 
residuos textiles, etc. 

Además, realiza una fuerte críti-
ca hacia la comunidad. “Debemos 
tomar conciencia. Todo el mundo 
dice que cuidan el medio ambiente, 
pero ¿Qué hago en realidad para 
cuidarlo? Si no voy a dejar una lata 
al punto limpio donde reciben las la-
tas, no voy a dejar los cartones don-
de los reciben, entonces no esta-
mos cuidando el medio ambiente. 
Es una frase cliché nada más”, co-
menta la recicladora. 

Las miradas están puestas en las 
esperanzas de que iniciativas como 
lo fue el programa de reciclaje se si-
gan replicando con mayor frecuen-
cia.  

 
Historias 

La labor de un reciclador de base 
parece ser simple, pero en realidad 
va más allá de solo separar residuos. 
Diariamente se enfrentan a diversas 
dificultades, como contaminación, 
enfermedades, heridas y cortes, en-
tre otros.  

Matías Gallegos (33) comenta 
que ser reciclador de base va de la 
mano con un sacrificio bien intere-
sante. Todos los días se puede 
aprender algo nuevo. Él cuenta que 
es un trabajo colaborativo donde to-
dos ponen su grano de arena. 

“La región del Biobío es uno de los 
territorios con la mayor cantidad de 
recicladores y agrupaciones reci-
cladoras, como Santiago. Nos en-
cargamos de separar la basura, 
agruparla en los centros de acopio 
y volverla apta para su comerciali-
zación”, explica Gallegos. 

Expresa que la iniciativa de reci-
claje por parte del Gobierno Regio-
nal les ha ayudado bastante con la 
implementación de maquinaria, in-
fraestructura y protección del per-
sonal que les permitirá desempeñar 
su labor de una manera más cómo-
da, rápida y segura. 

Ana María Cecilia (65) es otra re-
cicladora. Sin certificación aún, 

pero gracias a este programa se en-
cuentra postulando a la certifica-
ción de recolectora base. Para ella 
este proyecto ha significado una 
ayuda enorme. Pero uno de los be-
neficios más importantes ha sido la 
llegada de este sistema de reciclaje 
a sectores rurales. 

“Soy de Nacimiento y llevar este 
programa hasta allá ha sido muy 
difícil, sobre todo porque hemos te-
nido que empezar de cero”, expresa 
Ana María. 

Con una sonrisa y determinación 
asegura que esta iniciativa le ha per-
mitido crecer como persona y como 
recolectora al poder postular a una 
certificación.  

Para ella, todos estos esfuerzos 
significan un esfuerzo por dignificar 
la labor de los recicladores base que 
son indispensables para estos pro-
cesos. 

Jessica Mora (46) es gerenta de la 
Cooperativa Tierra Bella en Chi-
guayante y dirigente de la Asocia-
ción Nacional de Recicladores. 

Cuenta que lleva reciclando 20 años 
en la comuna de Chiguayante, lue-
go de haber estado un tiempo ha-
ciéndolo en Talcahuano. 

“Al cambiarme de comuna tuve 
que reinventarme, ya que empecé 
reciclando por necesidad. Empe-
zamos un pequeño grupo de com-
pañeras y después se fueron 
uniendo más recicladores. Antes 
vendíamos los residuos en las fe-
rias libres, pero de a poco comen-
zamos a entregar más materiales 
y a crecer en nuestra labor”, expli-
ca Jessica. 

“Empezamos de a poquito y nos 
unimos. Fuimos a golpear puertas 
al municipio y gracias a Dios, el al-
calde que había en esos momentos 
nos recibió. Comenzó a apoyarnos 
y pudimos firmar un convenio coo-
perativo entre la Municipalidad de 
Chiguayante y los recicladores base 
de la comuna”.  

Con mucha emoción y agradeci-
miento cuenta que gracias a las ini-
ciativas por parte de las autoridades 

Viene de pág. 9
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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“Actúan grupos que no quieren 
la paz de la comuna”: alcalde de 
Contulmo tras último atentado

CARLOS LEAL, JEFE EDILICIO

El alcalde de Contulmo, Carlos 
Leal, se refirió al ataque incendiario 
registrado en su comuna, por parte 
de desconocidos, quienes dejaron 
un saldo de cinco inmuebles destrui-
dos, los que de acuerdo al Ejecutivo 
se encontraban sin moradores. 

De acuerdo al jefe comunal, “esta-
mos preocupados porque había ba-
jado la intensidad de los ataques y la-
mentablemente están retornando, 
lo que nos preocupa. La verdad es 
que nuestra comuna sigue siendo 
turística, pero esto empaña el accio-
nar del municipio y el propio como 
alcalde”. 

De la misma manera,  fue enfáti-
co en señalar que aquí “actúan gru-
pos que no quieren la paz, ni la tran-
quilidad de la comuna. Ellos plan-
tean soluciones, que se han 
abordado en diferentes reuniones, 
pero es un tema que se escapa a uno 
como administración”. 

 
La RML 

El Gobierno también condenó lo 
ocurrido. Tras las primeras diligen-
cias realizadas por Carabineros y 
por parte de la PDI en el lugar, se en-
contraron panfletos que hacen refe-
rencia al arresto y traslado a la cár-
cel de Lebu de Camilo Astete Catri-
leo, señalado como hermano de uno 
de los líderes de la Resistencia Ma-
puche Lavkenche (RML).  

Detención que ocurrió a finales de 
noviembre durante un partido de 
fútbol amateur en el sector de Pai-
caví, cercano a Cañete. Frente a eso 
es que la RML exige el traslado de As-
tete, desde la cárcel “El Manzano” de 
Concepción hacia el recinto peni-
tenciario de Lebu. 

Ante aquello el delegado presi-
dencial de la provincia de Arauco, 
Humberto Toro, recalcó que “él (As-
tete Catrileo) se encuentra en la cár-
cel de Concepción dado que es pe-
ligroso, porque es un delincuente 
que realizó muchos atentados y he-
chos delictuales en la Provincia de 
Arauco. No vamos a permitir que 
estos grupos en función de esta rei-
vindicación, que está vinculada a 
delincuencia, vuelva a este tipo de 
hechos”. 

El subjefe de la Brigada de Inves-
tigaciones Policiales Especiales 

 FOTO: DPR ARAUCO

Cinco inmuebles fueron destruidos en dos puntos de la comuna. Ataque fue 
adjudicado por la RML y busca el traslado de Camilo Astete Catrileo a la cárcel de Lebu.

También, en los caminos 60-R, que 
conectan Cañete y Contulmo, así 
como en la ruta P 72-S entre Cañete 
y Tirúa, se detectaron árboles blo-
queando algunos tramos y se coloca-
ron barricadas, lo cual obstaculizó la 
circulación habitual de vehículos. 

Se interrumpieron las vías de ac-
ceso a las comunas de Contulmo y 
Tirúa en tres puntos específicos. En 
Curaquidico, ubicado en la comuna 
de Tirúa, individuos no identificados 
colocaron neumáticos en llamas 
para bloquear el paso de vehículos. 
Asimismo, en el área del mirador de 
Peleco, derribaron árboles que esta-
ban obstaculizando el tráfico, al 
igual que en la zona de Elicura. 

Estado de Excepción 
Desde mayo del 2022 que la Re-

gión del Biobío se encuentra bajo el 
Estado de Excepción de Emergen-
cia, específicamente en las provin-
cias de Arauco y Bíobío, por diversos 
atentados que se han registrado en 
el último tiempo. 

El diputado (DC), Eric Aedo, co-
mentó que “hay un estado de ex-
cepción y con esto, vuelvo a empla-
zar al jefe de la fuerza del estado de 
excepción, a que ponga a todos sus 
hombres y toda la fuerza, para en-
frentar a este crimen organizado. 
Le corresponde a quienes están en 
terreno, de ir detrás de los cabecillas 
de esta violencia, ya que no nos pue-
den ganar esta pelea”. 

Quien también se refirió a esta si-
tuación fue Flor Weisse, diputada 
(UDI), quien agregó que “esto es algo 
que he comentado en cada renova-
ción del estado de excepción, tiene 
que haber un mayor control y des-
pliegue de las fuerzas armadas en la 
zona, para anticiparse a este tipo 
de actos. Ya estamos cansados del 
abandono y la negligencia por par-
te del gobierno en esta materia”. 

 
Época de turistas 

La zona de Contulmo, y sus lagos 
aledaños como el Lanalhue y el Lleu-
lleu, son visitas muy apetecidas por 
los turistas en la época veraniega y 
es por esta razón que los locatarios 
y empresarios del sector, veían con 
buenos ojos este tiempo sin conflic-
tos ni hechos de violencia que pudie-
sen evitar la venida de turistas. 

A esto se refirió el presidente de la 
Asociación de Municipalidades de la 
Provincia de Arauco (Arauco 7), Cris-
tián Peña, quien sostuvo que “esto ge-
nera una incertidumbre, y también 
hay que decirlo, genera un cierto mie-
do en la población. Esperamos que se 
persigan a los responsables y que sean 
sancionados como corresponde”.  

Al cierre de esta edición no hubo 
personas detenidas.

B.Rozas/M.Serra  
contacto@diarioconcepcion.cl

(BIPE) de la PDI de Cañete, subpre-
fecto Rodrigo Mendoza, señaló que 
“ por instrucción de la Fiscalía de 
Flagrancia y Primeras Instruccio-
nes, se solicitó apoyo de  Bipe Anti-
secuestro de Cañete y Lacrim de 
Concepción, para trabajar en el si-
tio del suceso, dado el ataque in-
cendiario que ha afectado a dife-
rentes inmuebles en la comuna de 
Contulmo”. 

La delegada presidencial del Bio-
bío, Daniela Dresdner, comentó que 
“hemos constatado que hubo una 
quema, lo logramos hacer median-
te drones que se pudieron acercar, 
sin embargo necesitamos esperar 
mayor información respecto a esto. 

Decir que esto es algo absolutamen-
te inaceptable, nosotros hemos tra-
bajado arduamente por entregar 
mayor seguridad a la Provincia de 
Arauco y a la Región, es por esto 
que corresponde que los responsa-
bles de estos hechos respondan ante 
la justicia”. 

 
Jornada de tensión 

En general, la jornada de este jue-
ves fue de tensión en la Provincia de 
Arauco debido a que además de las 
casas quemadas hubo varios inci-
dentes registrados en Peleco, dentro 
de la comuna de Cañete, y en Elicu-
ra, perteneciente a la comuna de 
Contulmo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El equipo se desarrolló al alero del 
Grupo de Celdas de Combustibles 
del Departamento de Ingeniería de 
Materiales.

El avance en el proyecto ha sido 
propiciado por la obtención de recursos 
desde el Fondef VIU y apoyos internos 
en la UdeC. 

En la UdeC se desarrolló una 
tecnología única en Chile para 
evaluar celdas de combustibles

EL EQUIPO SE DISEÑÓ Y CONSTRUYÓ EN INGENIERÍA EN MATERIALES

Un importante avance ingenieril 
se gestó en el Grupo de Celdas de 
Combustibles que pertenece al De-
partamento de Ingeniería de Mate-
riales (Dimat) de la Facultad de In-
geniería de la Universidad de Con-
cepción (UdeC).  Se trata del primer 
equipo diseñado y construido en 
Chile para evaluar celdas de com-
bustible de alta temperatura que 
trabajan con hidrógeno. 

 
Iniciativa pionera 

La nueva tecnología es resultado 
de un proyecto encabezado por el 
doctor Erwin Sepúlveda, ingeniero 
civil químico y experto en energías, 
quien se posiciona como un inves-
tigador a la vanguardia de la inno-
vación en nuestro país. 

Y es que el académico lidera el de-
sarrollo del primer banco de prue-
bas de celdas de combustibles de 
alta temperatura que opera con hi-
drógeno, un hito significativo en el 
ámbito nacional, y que se centra en 
la creación de un prototipo de cel-
das de óxido reversibles, único en su 
escala en Chile. 

“El impulso detrás de este pro-
yecto proviene de la necesidad de 
escalar el proceso para aumentar la 
potencia del sistema. Un paso cru-
cial que hasta ahora no se había 
abordado integralmente en el país”, 
explica Sepúlveda. 

Esta iniciativa pionera ha sido 
respaldada por el financiamiento 
otorgado por la Agencia Nacional de 
Investigación y Desarrollo  de Chi-
le (Anid), a través de un proyecto 
Fondef de Valoración de Investiga-
ción en la Universidad (VIU). Este  
aporte ha sido esencial para supe-
rar los considerables costos de ma-
teriales asociados. 

El respaldo de Incuba, la Unidad 
de Propiedad Intelectual y del Labo-
ratorio de Tecnologías Electroquí-
micas y Energías Verdes de la UdeC 
también ha sido clave para alcanzar 
rápidamente los objetivos. 

El desarrollo de esta nueva tecno-
logía, con el hito que supone en ma-
teria de ciencia y tecnología hecha 
en Chile, es fruto de los exitosos re-
sultados que ha obtenido el doctor 
Erwin Sepúlveda al alero de su línea 
de investigación. 

Durante los estudios científicos 
para su tesis doctoral, que realizó 
en el Dimat UdeC,  el ingeniero lo-
gró un avance significativo al desa-
rrollar un electrolito basado en La-
GaO3 mediante un método de sín-
tesis rápido. Algo que permitió 
eficiencias notables en tiempo y 
energía en comparación con méto-

Erwin Sepúlveda es el líder de una iniciativa centrada en aquellas de alta 
temperatura que trabajan con hidrógeno, logrando hitos que impulsan el avance 
científico-tecnológico e innovación a nivel nacional. 

FOTO: VERÓNICA GORMAZ

dos convencionales. 
Desde entonces sus esfuerzos, 

junto a su grupo de investigación, 
han estado puestos en seguir obte-
niendo resultados que permitan im-
pulsar el avance impulsar el avance 
científico-tecnológico nacional. 

De manera general, las celdas de 
óxido sólido ofrecen ventajas sus-
tanciales sobre tecnologías com-
petidoras como las celdas de inter-
cambio de protones o celdas alca-
linas. Una es que para cambiar de 
una forma de operación, por ejem-
plo del modo SOFC para genera-
ción de electricidad a modo SOEC 
para obtención de hidrógeno, se re-
quiere de modificaciones menores 
en el diseño, lo cual implica una 
ventaja económica. Por otro lado, la 
capacidad de operar a temperatu-
ras elevadas ofrece la posibilidad 

de utilizar el calor para calefaccio-
nar otros procesos, aumentando la 
eficiencia global del proceso.  

En esta línea, Sepúlveda ha lo-
grado desarrollar un prototipo tem-
prano de baja potencia para gene-
rar electricidad a partir de hidróge-
no en modo SOFC o producir 
hidrógeno verde a partir de electri-
cidad renovable y vapor de agua.  

 
Protección e impulso 
Para resguardar sus resultados 
como también potenciarlos de cara 
el futuro, se han propiciado distin-
tas acciones. 
Durante el último año, el investiga-
dor ha llevado a cabo actividades de 
protección intelectual y una gira 
tecnológica en países como España 
y Dinamarca. La colaboración con 
investigadores del Centro de Inves-

tigaciones Energéticas y Ambienta-
les y del Instituto de Nanomateria-
les de Aragón demuestra la dimen-
sión internacional de este proyecto. 

Junto a tres ingenieros de la UdeC 
y la colaboración de especialistas en 
innovación en ingeniería,  Sepúlve-
da creó Hi-Cell Chile SpA, empresa 
de investigación y desarrollo naci-
da en Concepción con el objetivo de 
desarrollar proyectos y consulto-
rías en el ámbito energético y me-
dioambiental. 

Además, recientemente se postu-
ló a un fondo Startup Ciencia 2024, 
reflejando la ambición de llevar el 
proyecto a una etapa piloto a esca-
la, replicando condiciones reales 
de operación. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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“El impulso proviene de la 
necesidad de escalar el proceso 
para aumentar la potencia del 
sistema. Un paso crucial que no 
se había abordado 
integralmente en el país”. 

Doctor Erwin Sepúlveda

FRASE
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ESTUDIO SE DESPLEGÓ DURANTE TODO EL SEGUNDO SEMESTRE DE 2023

La primera línea de base sobre las 
matrices ambientales del Parque Tum-
bes en Talcahuano se presentó recien-
temente como resultado de una evalua-
ción desarrollada al alero de la carrera 
de Química Ambiental de la Facultad de 
Ciencias de la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción (Ucsc). 

Elizabeth González, jefa de carrera 
de Química Ambiental, expuso que el 
trabajo surgió en el contexto del Pro-
yecto de Vinculación titulado “Parque 
Tumbes y UCSC. Oportunidad de pro-
moción y desarrollo de un espacio na-
tural en beneficio de la comunidad 
universitaria y la comuna de Talcahua-
no” establecido entre la Facultad de 
Ciencias Ucsc  con el municipio de la 
comuna puerto a través de su Depar-
tamento del Medioambiente, que soli-
citó el estudio del área que alberga in-
valuable patrimonio natural y cultural, 
con uno de los últimos relictos de bos-
que nativo esclerófilo costero de la Re-
gión del Biobío. 

 
Los resultados 

En específico, se trató de una carac-
terización fisicoquímica y microbio-
lógica de agua y suelo del Parque Tum-
bes que permitió construir el primer in-
forme sobre su estado ambiental, que 
se presentó recientemente a la comu-
nidad local. 

Para analizar la diversidad de pará-
metros que permitieran obtener un 
panorama integral, explicó, se coordi-
naron actividades curriculares de las 
asignaturas Química de Suelos, Quí-
mica de Aguas y Microbiología, para 
que las desplegaran durante el segun-
do semestre sus estudiantes en el mar-
co de la implementación de la meto-
dología Aprendizaje y Servicio (A+S). 
En este sentido, la participación de las 
juntas de vecinos de Villa Centinela, 
Los Copihues y Mirador del Pacífico 
fue relevante para el desarrollo exito-
so del trabajo. 

Francisca Valenzuela, docente a car-
go de Química de Aguas, cuenta que se 
analizó el agua de un riachuelo, un 
cuerpo agua estancada en el sector y un 
afloramiento de napas subterráneas. 
Allí se midieron variables como tempe-
ratura, oxígeno disuelto, sólidos totales, 
conductividad y turbidez, que se com-
pararon con los valores asignados por 
la Norma Chilena 1333 que rige la cali-
dad de los cuerpos de agua naturales.  

“Todos los parámetros medidos es-
taban dentro de la norma, a excepción 
de la turbidez, donde se necesitan ma-

Trabajo académico  
entregó el primer informe 
del estado ambiental 
del Parque Tumbes 
Al alero de la carrera de Química Ambiental Ucsc se realizó la 
evaluación a diversos parámetros del espacio que alberga 
rico bosque nativo costero y patrimonio sociocultural.

yores análisis. Pero, en general tenemos 
cuerpos de agua saludables dentro del 
Parque Tumbes”, afirma. 

En el sector existen bosques escle-
rófilos y de pinares, y a los suelos de 
ambos y a tres profundidades se to-
maron muestras para analizar distin-
tos parámetros, tener perfiles comple-
tos y determinar si existían diferencias 
significativas. 

“En general, ambos bosques tienen 
un suelo bastante sano, con alto con-
tenido de materia orgánica, lo que ayu-
da a la retención de agua y crecimien-

to de las plantas. Lo que se encontra-
ba fuera de rango fue el pH, el cual fue 
más ácidos de lo normal. Esto podría 
afectar al crecimiento de las plantas, ya 
que se relaciona con la disposición de 
los nutrientes”, explicó el docente 
Emerson Rivera, encargado de Quími-
ca de Suelos. 

Sobre a la Microbiología, la profeso-
ra Carolina Quezada contó que anali-
zó las mismas muestras de los otros 
cursos y añadió sitios como agua de la 
desembocadura o suelos de napas sub-
terráneas. “Se encontró alta presencia 

de bacterias coliformes y un porcenta-
je superior al 25% de resistencia de an-
tibióticos”, advirtió. Los coliformes se 
asocian a la presencia de organismos 
que están en el intestino de humanos 
y otros animales, de ahí el que sean in-
dicador de contaminación, según acla-
ra la profesional. 

 
Trabajo para continuar  

La académica Elizabeth González 
resaltó que las  mediciones que se rea-
lizaron permiten tener una mirada 
completa del estado ambiental, deter-
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minando si existe algún riesgo.  
Y si bien en general los resultados se 

pueden asumir como positivos, como 
un espacio más bien sano, deberían 
preocupar  la presencia de coliformes 
y de resistencia antibiótica, aseveró. Y 
es que son claros índices de contami-
nación ambiental y así dan cuenta de 
una alta intervención humana en el 
sector, advirtió. 

Ahí la importancia de que los resul-
tados se conozcan e impulsen accio-
nes, sobre todo considerando que la 
cercanía a un entorno urbano y la cons-
tante presencia de personas son facto-
res de riesgo para interferir con la bio-
diversidad, planteó González. 

Al respecto, destacó que  ideal sería 
continuar un monitoreo ambiental pe-
riódico, utilizando esta línea de base 
para ir comparando. También hay que 
seguir estrechando el lazo y educación 
a la comunidad para que conozcan y 
cuiden su entorno.  

“El Parque Tumbes es un lugar que 
por su diversidad y riqueza debe ser 
protegido: posee foresta nativa con 
boldo, peumo, maqui y olivillo; fauna 
marina con lobo marino, chungungo y 
el pingüino de Humboldt; y el fuerte 
O´Higgins construido durante el siglo 
XIX para la guerra de la independen-
cia”, manifestó.  

En este horizonte, se proyecta con-
tinuar la vinculación para realizar más 
trabajos que permitan la conservación 
del Parque Tumbes y contribuyan el 
bienestar de la comunidad.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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EL INFORME FINAL 
DEL PARQUE TUMBES 

se presentó a la 
comunidad local, para 

concientizar e impulsar 
su protección.

alberga uno de los últimos 
relictos de bosque 
esclerófilo costero que 
caracteriza la biodiversidad 
de la Región del Biobío. 

El Parque Tumbes 
de Talcahuano
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Diciembre de 2023 es la fecha tope autoimpuesta 
por el Gobierno para la presentación.

EXPLICA LA CARTERA DE ECONOMÍA

“La Región del Biobío representa 
actualmente el 40% del desembarque 
pesquero nacional, eso determina 
que es la capital pesquera de Chile, es 
decir, no hay otra Región que repre-
sente ese nivel de desembarque. En los 
años previos ha estado entre el 27% y 
31%”, afirmó Javier Sepúlveda, seremi 
de Economía, Fomento y Turismo en 
la zona.  

De ahí la relevancia que tiene para 
la Región la presentación del proyec-
to para la nueva Ley de Pesca, la que 
fue dada a conocer por el Presidente, 
Gabriel Boric, en Quintay (Región de 
Valparaíso). 

La nueva normativa anunciada 
desde el Ejecutivo fue recibida positi-
vamente, en general, por parte de los 
actores regionales de la pesca, pero no 
estuvo exenta de críticas principal-
mente de parte del gremio industrial.  

Los principales ejes de la propues-
ta fueron explicados por el jefe de la 
cartera de Economía, Fomento y Tu-
rismo en la zona, la que cuenta entre 
sus objetivos destacados con la idea 
de restablecer las confianza en las 
instituciones junto con generar cer-
teza en la actividad económica pes-
quera donde se propone una nueva 
regulación que buscar dar mayor 
transparencia; garantizar una distri-
bución más justa y equitativa de los 
recursos y posibilite el crecimiento y 
desarrollo de una actividad pesque-
ra ambiental y económicamente sos-
tenible. 

“Acá en la región del Biobío es un 
proyecto de ley de pesca muy espera-
do tanto por el sector artesanal como 
industrial dado que es la Región capi-
tal pesquera de Chile. La nueva pro-
puesta presentada por el Gobierno 

Nueva Ley de Pesca: 
Gobierno resalta 
transparencia, equidad, y 
distribución de cuotas 
para el sector en Biobío
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El Ejecutivo dio a conocer el proyecto que enviará al 
Congreso Nacional, tras la derogada normativa.

ló Javier Sepúlveda. 
El representante del Ministerio de 

Economía en Biobío dijo además que 
“con esta propuesta de nueva ley de 
pesca se asegura que el fracciona-
miento y distribución de los recursos 
se hará sobre la base de criterios cien-
tíficos y no dependerá de la voluntad 
ni el gobierno de turno u otros intere-
ses”.  

“Durante la tramitación de la pro-
puesta todos los actores de esta acti-
vidad tendrán espacios para plantear 
sus posiciones y realizar observacio-
nes en el Congreso, lo importante es 
que nos demos los tiempos para con-
versar sobre el proyecto, sus impli-
cancias y aclarar las dudas donde 
aquí el llamado que hacemos a todo 
el sector, tanto artesanal como in-
dustrial y pymes relacionadas de la re-
gión del Biobío, es a que participen de 
forma activa en la discusión que se 
realizarán en el poder legislativo una 
vez que el Ejecutivo haga ingreso del 
proyecto para conocer el articulado 
completo durante los próximos días”, 
agregó. 

Otro de los puntos que resaltó la 
autoridad de Gobierno es que hubo 
un intenso proceso participativo. 
“Dialogamos con los distintos acto-
res de la pesca artesanal e industrial 
y mujeres que se dedican a las activi-
dades conexas, trabajadores de las 
plantas de proceso, el mundo cientí-
fico y académico. En todo Chile se 
realizaron más de 200 encuentros 
con la pesca con la participación de 
más de 6 mil personas y en Biobío hi-
cimos más de 30 encuentros a los 
que asistieron más de mil personas 
y el proyecto contiene muchas de las 
propuestas que se formularon”, ex-
presó. 

 
Ejes del proyecto 

En cuanto a los principales ejes 
contenidos en la presentación de la 
nueva propuesta de ley de pesca, el se-
remi de Economía, Fomento y Turis-
mo de Biobío, contó que “la nueva 
propuesta de ley contempla tres gran-
des ejes. Uno es sobre mayor transpa-
rencia del sector pesquero y el com-
bate contra la pesca ilegal, no decla-
rada y no reglamentada. El segundo 
eje es otorgar mayor equidad al sec-
tor pesquero, y un tercer eje es el de-
sarrollo sostenible de la actividad pes-
quera con un fuerte foco en el consu-
mo humano ya que hoy necesitamos 
asegurar la soberanía alimentaria en 
el país donde la región del Biobío tie-
ne un potencial enorme para contri-
buir a esta soberanía alimentaria a 
través de los productos del mar”.

Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Principales propuestas

En general, se propone disminuir al 50% el porcenta-
je de la fracción industrial que se asigna mediante crite-
rios históricos, y aumentar a un 50% el porcentaje que 
se asigna mediante licitaciones. Aquí hay que recordar 
que la ley vigente contempla que al menos el 85% de cada 
pesquería se asigna mediante criterios históricos, y sólo 
un 15% mediante subastas públicas. En este sentido, se 
podría decir que la propuesta innova en el marco regu-
latorio para establecer subastas más competitivas y efi-

cientes. 
En el ámbito de la pesca artesanal, la propuesta actual 

innovaría al relevar el criterio de habitualidad para efec-
tos de reconocer a quienes efectivamente realizan la acti-
vidad extractiva de manera habitual otorgando protec-
ción para aquellos casos en que sufren de imprevistos 
que no les permiten trabajar durante un período acota-
do de tiempo, de quienes no realizan la actividad o lo hacen 
de forma altamente esporádica, entre otros puntos.

introduce transparencia al sector ele-
vando los estándares sin dejar espa-
cios para la corrupción; aumenta la 
equidad; mejora la distribución de 
las cuotas (de pesca) entre el sector ar-

tesanal e industrial y además pro-
mueve un desarrollo pesquero soste-
nible avanzando en ciencia e innova-
ción, escuchando a todos y todas para 
cuidar el mar ya las personas”, seña-
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EN EL BIOBÍO

Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

En la Región del Biobío los 
actores del sector pesquero 
de la zona se expresaron tan-
to a favor como en contra 
de la nueva propuesta de ley 
de Pesca presentada por el 
Gobierno, esto, previo al co-
nocimiento del articulado 
completo al cual será posi-
ble acceder en unos días, 
cuando el documento co-

Artesanales reaccionan 
positivamente e industriales 
hacen fuertes críticas ante 
presentación del proyecto
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Ambos sectores de la actividad marítima regional analizaron el hito 
impulsado por el Gobierno.

tablece el fraccionamiento 
de los recursos pesqueros 
entre el sector artesanal y el 
industrial en base a criterios 
científicos y de equidad inte-
rregional. El nuevo sistema 
de licencias transables de 
pesca para el sector indus-
trial, el fraccionamiento que 
beneficia a la pesca artesa-
nal y la participación de la 
academia en la asignación 
de las cuotas”. 

El dirigente adelantó ade-
más que “debemos esperar 
el texto que incorpora 371 
artículos y entonces podre-
mos dimensionar la mag-
nitud de los alcances de 
este nuevo cuerpo legal que 
será ingresado al parlamen-
to el próximo miércoles 27 
de diciembre”. 

Por su parte, Sara Garri-
do,presidenta del Sindicato 
de Trabajadoras Artesana-
les de la Caleta de Coliumo y 
de la Asociación Gremial de 
Mujeres de la Pesca del Bio-
bío afirmó estar muy con-
forme y atenta al proceso de 
discusión que se dará en el 
Congreso.  

“Preliminarmente hemos 
tenido información que esta 
nueva ley de pesca aparente-
mente escuchará esta vez a 
los pescadores artesanales y 
sin duda estaremos mejor 
preparados de lo que suce-
dió en la anterior ley en 2012 
y lo más importante es el en-
foque de género que es nue-
vo en la ley y nos deja tre-
mendamente conformes y 
un poco más optimistas”, 
comentó. 

 
Sector industrial 

Macarena Cepeda, presi-
denta de Pescadores Indus-
triales del Biobío criticó va-
rios aspectos. “Como sector 
productivo sostenible, em-
presarial y laboral de la zona 
centro sur del país estamos 
francamente desconcerta-
dos. Nadie del sector pes-
quero industrial del país fue 
invitado a la actividad, des-
cortesía que interpretamos 
como una señal para invisi-
bilizar y estigmatizar a nues-
tro sector”. 

Del mismo modo, la diri-
genta gremial indicó que 
“creemos que es incompren-
sible que ningún represen-
tante de nuestro sector haya 
sido considerado para asistir 
en igualdad de condiciones 
y oportunidades con el sec-
tor artesanal. Esta ley regirá 
al sector en su conjunto, por 
lo que simplemente pedimos 
un trato justo”. 

rrespondiente sea ingresado 
al Congreso. 

Es así como, Cristian 
Arancibia, presidente de la 
Federación de Pescadores 
Artesanales de Biobío, Fere-
pa Biobío, quien estuvo pre-

sente en la actividad de pre-
sentación de la nueva nor-
mativa en Quintay (Valpa-
raíso), destacó entre los pun-
tos principales “el llamado a 
priorizar el criterio científi-
co en la toma de decisiones; 

la recuperación de pesque-
rías como eje central en la 
nueva ley considerando que 
más del 50% de las especies 
se encuentran sobreexplo-
tadas o agotadas; una plata-
forma social robusta; que es-
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Parlamentarias 
La diputada María Cande-

laria Acevedo, que es parte 
de la Comisión de Pesca de la 
Cámara, relevó algunos hi-
tos que “tienen que ver con la 
seguridad social, la sustenta-
bilidad, el fraccionamiento 
y asegurar el trabajo de las y 
los pescadores del ámbito ar-
tesanal. Lo más probable es 
que en marzo de 2024 poda-
mos tener sesiones en las 
cuales se pueda trabajar en 
esta nueva ley de pesca que 
nace desde la democracia y 
desde los territorios”. 

Para la diputada Marlén 
Pérez, “lo que corresponde 
ahora es estudiar con detalle 
este proyecto, que espera-
mos pueda dar garantías a 
todos los sectores, tanto a la 
pesca artesanal como a los 
industriales, y tener una nor-
mativa que permita darle es-
tabilidad y sostenibilidad a 
este sector. No nos olvide-
mos que para muchas regio-
nes de Chile, la pesca es uno 
de sus principales motores 
económicos”.

La presidenta de Pescado-
res Industriales del Biobío 
apuntó también a que “las 
palabras del Presidente y sus 
ministros de Economía y Ha-
cienda, en orden a generar 
incentivos para la inversión, 
el crecimiento económico y 
el diálogo con el sector priva-
do, se desdibujan totalmen-
te al presenciar este tipo de 
comportamientos alejados 
de la buena e histórica prác-
tica republicana y trato jus-
to con el sector privado”. 

 
Trabajadores del  
sector industrial 

Juan Carlos González, pre-
sidente del Sindicato Inte-
rempresas de Patrones de 
Pesca de la región del Bio-
bío, representante del Perso-
nal Embarcado Industrial y 
miembro del Frente Regio-
nal por la Defensa del Desa-
rrollo Pesquero Industrial ca-
lificó de “irresponsable” el 
hecho de no comunicar de 
manera amplia este anuncio. 
“Somos la capital pesquera 
de Chile, creo que un anun-
cio como este debió hacerse 
en el lugar que corresponde 
y el fuerte de la actividad pes-
quera está en nuestra región. 
Para nosotros ir a presentar 
la nueva Ley de Pesca en otro 
lugar – sin menospreciar la 
importancia de Valparaíso – 
es una decisión equivocada, 
nefasta y casi de desprecio 
hacia nuestra actividad y a 
nuestra región”. 

Eric Riffo, presidente del 
Sindicato Interempresas de 
Oficiales de Máquinas, Na-
ves Mercantes y Naves de 
Pesca de Chile, Consejero 
Nacional de Pesca y miem-
bro de la Central Sindical de 
Trabajadores de Chile ma-
nifestó que “hay varias sor-
presas; primero, es una de-
cepción tremenda para los 
trabajadores de los sindica-
tos históricos que tienen 
más de 50 años de historia 
no fueran invitados, y la se-
gunda sorpresa es que anun-
cian un proyecto de ley que 
nadie conoce”. 

Por su parte, Juana Silva, 
presidenta de la Federación 
de sindicatos de trabajado-
res de las plantas de proce-
so de la industria pesquera 
de la región del Biobío (FE-
SIP) expresó que “el Presi-
dente cumplió su promesa 
de ingresar el proyecto de 
Ley de Pesca antes de fin 
de año y esperamos cono-
cer el texto para tener ma-
yor opinión”. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Paola Sanhueza, presiden-
ta de la Asociación Gremial 
de Trabajadores de las Plan-
tas de Proceso de la Indus-
tria Pesquera y Salmonera 
del Biobío, Presidenta Na-
cional del Sindicato Salmo-
nes Blumar y Consejera Na-
cional de Pesca afirmó “una 
vez más, el Ejecutivo lanza 
un proyecto de ley de pesca 
sin considerar el rol y el es-
fuerzo de miles de trabajado-
ras que con laboran en las 
plantas de procesamiento 
de la industria pesquera y 
salmonera sigue habiendo 
un desequilibrio absoluto en 
esta discusión”. 

Luisa Zapata, presidenta 
de la Asociación Gremial de 
Trabajadoras de Plantas de 
Consumo Humano de la In-
dustria Pesquera Salmonera 
y Consejera Nacional de Pes-
ca indicó que “tanta especu-
lación y promesas falsas nos 
ha perjudicado mucho por la 
incertidumbre, el estrés y la 
preocupación. Las empresas 
ante este escenario no in-

vierten, se estancan y eso 
nos afecta directamente a 
todas nosotras”. 

50%
de las especies estarían sobrexplotadas de acuerdo a los anteceden-
tes conocidos este jueves.
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LA ACTUAL directora de 
relaciones institucionales 

UdeC, Moira Délano Urrutia, se 
suma al actual directorio de la 
corporación cultural del TBB.Tras la salida en noviembre de tres 

de sus integrantes, el Gobierno Regio-
nal, en sesión ordinaria, dio a cono-
cer los nuevos nombres que integra-
rán el directorio de la Corporación 
Cultural Teatro Biobío. 

Quienes salieron fueron Octavio 
Henríquez, Bernardita Neira y Javie-
ra Matus de la Parra, y ahora se inte-
gran Paz Hormazábal Poblete, Mi-
chael Cáceres Tiznado, Alejandro Re-
yes Schwartz, Richard Zapata 

Gobierno Regional dio a conocer los 
nombres que integrarán directorio del TBB

man 11 miembros: seis de ellos repre-
sentan a la Asamblea General Ordi-
naria de Socios, integrada por desta-
cadas organizaciones de la sociedad 
civil y del ecosistema cultural de Bio-
bío, cargos que actualmente desem-
peñan Mauricio Castro, Claudia Mu-
ñoz, Hernán Barría, Carlos González, 
Miguel Nazar y Francisco Vergara.  A 
ellos se sumarán estos nuevos inte-
grantes elegidos por el Gobierno Re-
gional.

Garrido y Moira Délano Urrutia. 
“Con la inclusión de estos profesio-

nales en el Directorio de la Corpora-
ción Teatro Regional del Biobío, con-
fiamos en impulsar el desarrollo ar-
tístico y consolidar este espacio como 
un referente fundamental para las 
artes escénicas y culturales en el Bio-
bío”, señalaron a través de un comu-
nicado desde el Gobierno Regional. 

Importante de recordar que la cor-
poración cultural del TBB la confor-

HOY A LAS 20.00 HORAS

Esperado por la comunidad pen-
quista en general, y también para 
cerrar con broche de oro el año, la 
Orquesta y Coro UdeC desplegarán 
hoy, desde las 20.00 horas en el Foro 
universitario, el tradicional Con-
cierto de Navidad, el cual tendrá 
como repertorio una suite de El 
Cascanueces y una selección de clá-
sicos villancicos. 

“Es un programa mixto de Navi-
dad, por una parte el clásico ballet 
Cascanueces de Tchaikovsky, y una 
segunda parte con populares y co-
nocidos villancicos. Fuera de la Sin-
fónica y Coro UdeC tenemos la par-
ticipación de un ballet invitado, el 
cual cuenta con la dirección del co-
reógrafo Eduardo Yedro. Un bonito 
trabajo que se viene preparando 

FOTOS: DIARIO LA DISCUSIÓN

El concierto final de temporada de la Orquesta y Coro UdeC quiere 
cautivar a la comunidad penquista con un espectáculo de gran 
calidad visual y musical, el que ya pasó por Chillán y Los Ángeles.  

ción coral y Sinfónica UdeC, como 
parte integral de estos recitales de 
fin de año. “El Concierto de Navidad 
siempre es un momento especial 
para Corcudec, orquesta y coro, 
porque nos permite regalar una ex-
periencia a toda la familia. En esta 
misma línea, hemos incluido desde 
la versión del año pasado y ahora en 
el 2023, la participación tanto de 
coros ciudadanos como de bailari-
nes invitados”, dijo. 

Tal como señala Urrutia y tam-
bién Díaz, se incluye un pequeño 
elenco de bailarinas, cuya prepara-
ción ha estado en manos del expe-
rimentado director teatral, coreó-
grafo y coach de danza clásica, 
Eduardo Yedro.  

Fuera de él completa el equipo de 
los conciertos navideños Elián Or-
tiz -profesor de contrabajo en el Ins-
tituto Superior de Arte del Teatro 
Colón-, quien oficia como director 
musical. 

Se estima que lleguen más de 5 
mil personas al Foro UdeC, por lo 
que se recomienda llegar con anti-
cipación al lugar, para tener una 
buena ubicación. Importante seña-
lar que es una invitación abierta a 
toda la comunidad y con entrada 
gratuita. 

Igualmente para quienes no pue-
dan asistir al concierto, será trans-
mitido a partir de las 19.30 horas por 
las multiplataformas de TVU.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Con Cascanueces y villancicos se 
esperará Navidad en el Foro UdeC

desde hace varios meses”, afirmó 
Cristóbal Urrutia, director ejecuti-
vo de Corcudec. 

Previo al concierto de hoy en el 
Foro UdeC, el montaje se presentó 
ante un importante marco de públi-
co en el frontis de la Catedral de 
Chillán (miércoles 20 de diciem-
bre) y también ayer en la Plaza de 
Armas de Los Ángeles. 

 “Estamos seguros de que será un 
concierto muy especial y novedoso 
en su configuración, y esperamos 
que este espectáculo cumpla con 
las expectativas de todos los asis-
tentes a este tradicional evento na-
videño”, expresó Eduardo Díaz, di-
rector del Coro UdeC. 

Díaz destacó igual la inclusión 
de otros elencos, fuera de la agrupa-
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LA JORNADA 
DEL 

MIÉRCOLES 
el público de 

Chillán fue 
testigo del 

primer 
concierto de 

Navidad en el 
frontis de la 

Catedral. 

Para las personas que no 
puedan asistir al concierto, 
será transmitido desde las 
19.30 horas por TVU.

El concierto ya pasó por las 
ciudades de Chillán frontis 
de la Catedral) y Los 
Ángeles (Plaza de Armas).

Se proyecta que más de 5 
mil personas asistan al Foro 
UdeC, por lo que se 
recomienda llegar 
temprano.
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La UdeC no sólo jugará la final de la Copa 
Chile por cuarto año consecutivo (ganó una 
y perdió dos). Además, buscará convertirse en 
el equipo con más títulos de Copa Chile en la 
historia de esta competencia. 

Actualmente, suma dos coronas (2014 y 
2022-2023) y comparte el primer lugar de la 
tabla con Puerto Varas y Boston College. Los 
auricielo ya tienen la marca del equipo con 
más finales jugadas (cinco con la de hoy).

Campanil quiere ser el más ganador en la historia
FOTO: ARCHIVO / BASKET UDEC

Desde las 18.30 horas se 
disputará el tercer lugar, y 
desde las 21.15 horas se 
jugará la gran final. 

Los horarios para 
la jornada de hoy 

DERROTÓ A ANCUD EN EL PRIMER PARTIDO DEL TOP 4

Sin jugar su mejor básquetbol, pero 
mostrando por qué es el más ganador 
de los últimos años, con una profundi-
dad que le permite sobreponerse a au-
sencias como la de Carlos Milano y la 
salida por lesión de Sebastián Carras-
co. En el primer duelo del Top 4 de la 
Copa Chile, la UdeC se impuso por 86-
63 a Ancud y jugará su cuarta final 
consecutiva de este certamen.  

El comienzo del duelo fue intenso, 
parejo. Carrasco y Prinsloo acertaron 
a larga distancia, y Armijo lo propio y 
también un doble. 6-5 ganaba la UdeC, 
en un inicio con mucho roce. Carras-
co asistió de lujo, por la espalda, a Let-
cher-Ellis que puso el doble y marcó el 
libre extra para poner a su equipo arri-
ba 12-7. El norteamericano luego detu-
vo el ataque y anotó dos más para de-
jar las cosas 14-7, forzando a su rival a 
pedir minuto. 

Ancud no encontraba su ritmo en 
ofensiva, y la UdeC aprovechó ese mo-
mento. Con otro triple de Rubio el mar-
cador quedó 17-9, acrecentando la con-
fianza del equipo auricielo, que cerró 
el primer cuarto arriba 29-19. 

En el segundo cuarto entró la “segun-
da unidad” de la UdeC, lo que fue bien 
aprovechado por Ancud, que de la 
mano de Morales y Armijo se acercó en 
el marcador a sólo seis (31-25). Ese trá-
mite igualado se mantuvo hasta el cie-
rre de un cuarto que tuvo un poco de 
polémica al final, por un Fontena pa-
sado de revoluciones que le dio un to-
que de más a Diego Silva. Prinsloo alar-
gaba la diferencia con un triple, pero 
Morales con una bandeja acortó el 
margen, que quedó en seis al descan-
so (43-37). 

En el reinicio, la UdeC abrió con una 
racha de 7-0, cinco marcados por Prins-
loo. El primer doble de Ancud llegó a 
través de Fontena, cuando ya iban más 
de tres minutos jugados en el cuarto. 
Silva con un triple puso el marcador 53-
39, Fontena respondió a larga distan-
cia pero el encendido Prinsloo y Carras-
co desde la línea de tres dejaron las co-
sas 59-42, sacando la mayor diferencia 
hasta el momento. 

Letcher-Ellis falló un clavado, y Mo-
rales respondió con un doble. Otra 
vez el Campanil empezaba a enredar-
se, tal como le pasó en el segundo 

Basket UdeC sacó toda su chapa y 
se metió en la final de la Copa Chile

Campanil, sin Carlos Milano, controló de muy buena forma a un rival que se vio 
nervioso y muy errático, y de la mano de Diego Silva, Carrasco hasta que se lesionó, 
Prinsloo y Rubio, hoy buscará el bicampeonato del certamen.

FOTO: INSTAGRAM CHILELNB

parcial. 
Aguirre cargó la ofensiva al iniciar el 

cuarto periodo, marcando los primeros 
cuatro de su equipo, que lideraba 71-58.  

Entre Mc Kinney y Jackson apenas 
sumaban ocho puntos entre ambos, 
factor clave para que Ancud siempre 
estuviera atrás. Silva sumó dos más y la 
distancia se estiraba a 15 (73-58). El re-
loj era el mejor aliado para una UdeC 
que no estaba tan efectiva en ataque, 
pero defensivamente lograba contro-
lar a Ancud. 

Con cinco minutos por jugar, Agui-
rre anotó un triple y recibió la falta, en-
cestó el libre y puso el marcador 77-60. 

Un golpe que dejó tambaleando aún 
más a Ancud, que sabía que jugaba 
contra el tiempo y apuraba sus ata-
ques sin éxito. 

Con un trámite de malas ofensivas 
de ambos, cuando quedaban menos de 
dos minutos le cobraron antideporti-
va a Jackson, que tocó a Silva cuando 
estaba en el suelo. Luego de eso, la 
UdeC manejó el encuentro y lo cerró 
con tranquilidad. Va por su novena fi-
nal seguida, buscando su séptimo títu-
lo a nivel nacional. Tremendo. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

guiente Carrasco marcó un triplazo, 
pero pidió cambio por una molestia en 
su pierna izquierda.  

Letcher-Ellis cometió su cuarta fal-
ta con poco más de un minuto por dis-
putar en el cuarto, cuando la ventaja 
era de 11 (62-51). A Aguirre le cobraron 
una falta que tenía más cara de ofensi-
va sobre Mc Kinney, que anotó uno de 
sus dos libres.  

 
Jerarquía y autoridad 

Rubio cortó la sequía con un buen 
doble, y Vera respondió con un triple. 
El propio Rubio, muy a larga distancia, 
puso las cosas 67-55. Así se cerró el 
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cuarto, lo que era ayudado por co-
bros bastante dudosos a favor de An-
cud. Barraza clavó un triple para po-
ner el marcador 59-47. 

La UdeC insistía con buscar a Let-
cher-Ellis en ataque, que estaba muy 
errático. Morales descontó y en la si-
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MORADOS YA PREPARAN SU TEMPORADA 2024

Llegó en silencio a comienzos de 
la temporada 2022, con solo 21 años 
y de a poco empezó a ganarse su es-
pacio. Este torneo fue el de la con-
solidación de Claudio Fernández, 
en el puesto que más le acomoda, y 
en un Deportes Concepción que ce-
rró la campaña mostrando un fút-
bol de alto vuelo y consolidando un 
equipo al que costaba mucho ga-
narle. Sí, de candidato número uno 
al descenso pasaron a situarse en el 
octavo puesto y por ese gran cierre 
de campeonato dejan alta expecta-
tiva para lo que viene. 

El lateral lila expresó que “el hin-
cha se queda con esa sensación de 
un equipo que terminó bien el año, 
que hizo grandes partidos y en al-
gún momento ganó 5 juegos conse-
cutivos y estuvo largas fechas in-
victo. Ya voy por mi tercer año en el 
club y aquí la expectativa siempre es 
mucha, pero ahora será más. No 
solo es una expectativa que se gene-
ra el hincha, es la misma que tene-
mos nosotros como plantel”. 

Los morados ya anunciaron la 
continuidad de varias piezas 2023, 
como Guerreño, Tello, Zambrano, 
Torres, Troncoso, Flores y Vargas 
(también se sumará Lopes). Fer-
nández, formado en Huachipato, 
apuntó que “para seguir en la mis-
ma línea futbolística también era 
importante mantener el buen gru-
po que se armó y donde el profe Lo-
vrincevich fue clave para lograr esa 
unión que nos hizo más fuertes en 
la cancha”. 

Sobre el DT, que seguirá una cam-
paña más en el León pero ahora ar-
mando el equipo a su medida, indi-
có que “el profe llegó en el momen-
to preciso y desde el primer minuto 
nos habló y nos convenció de lo que 
quería hacer y lo que éramos capa-
ces. No hablaba de salvarnos ni de 
mirar tan hacia adelante, sino que 
enfocarnos en el siguiente partido 
siempre. Nos recalcó la mística, la 
entrega al cien y conforme íbamos 
ganando fuimos tomando confian-
za y jugando mejor. Es lo que debe-
mos repetir el otro año”. 

 
Por algo más 

Fernández jugó 24 partidos de 26 
y cuenta que “personalmente he 
crecido mucho en este club y siem-
pre seré un agradecido de la opor-
tunidad que me dio Concepción. Y 
para ganarse ese lugar hay que tra-
bajar fuerte, tener paciencia.  Una 
de mis características es ser polifun-
cional y eso me ayudó al principio, 
porque encontré un lugar como la-
teral izquierdo, el 2022. Me adapté 
bien, pero este año ya fui por la ban-
da derecha, que es mi posición na-
tural y, aunque no partí bien, como 
todo el equipo, creo que me afirmé 
el segundo semestre”. 

De alguna forma, el León se ha co-

“La expectativa siempre es 
grande y ahora será más”
El lateral Claudio Fernández vivirá su tercera temporada en 
Deportes Concepción y espera que esta sea la vencida. La 
vara que alzó el propio Lovrincevich quedó muy arriba.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

deado demasiado con el descenso 
y termina salvándose, pero no quie-
re pasar más por eso. “Es complica-
do vivir eso. Es incómodo mirar la 
tabla y en la cancha no te sale nada. 
Este año nos llegaban una o dos ve-
ces, nos marcaban y se nos iban los 
partidos. Es frustrante, pero es el 
momento donde debes sacar fuer-
zas como grupo. Es una situación 
que nadie quiere vivir”. 

Por eso desea que 2024 sea distin-
to, sin tanto escollo en el camino. 
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identifica el jugador que trabaja 
fuerte, que da el cien. Acá todos da-
mos lo mejor de sí para generar eso 
con el público”. 

Pasará las fiestas en su ciudad, a 
tres horas de Concepción, con su fa-
milia. El 8 de enero debe volver a la 
casa morada para retomar los tra-
bajos y se espera que el grueso del 
plantel ya esté armado. La pretem-
porada, en tanto, será la última se-
mana de enero o la primera de fe-
brero y podría realizarse fuera de 
nuestra zona. 

Para seguir reforzándose, los pen-
quistas esperan definiciones de las 
bases del torneo, que podrían estar 
la próxima semana.

Fernández advirtió que “mi meta a 
corto plazo es el ascenso, es lo que 
todos queremos en Concepción. 
Personalmente, también me veo en 
dos o tres años jugando en Prime-
ra, es mi sueño como futbolista y 
para eso hay que rendir día a día”. 

La gente siempre resalta su traba-
jo, incluso en los peores momentos 
lilas. El oriundo de Constitución 
manifestó que “puede ser porque 
al hincha le gusta que uno entregue 
fuerza, garra y corazón. A la gente le 
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CLASIFICADOS

 CITACIÓN
Artistas del Acero  

Corporación Cultural  
 
 

CITACIÓN  
Junta General Extraordinaria de Socios 2023  

ARTISTAS DEL ACERO  
 
La Corporación ARTISTAS DEL ACERO, RUT 71.691.700-2, cita a Junta General 
Extraordinaria de Socios, para el día VIERNES 29 DE DICIEMBRE DE 2023, en 
primera citación a las 09:30 horas.  
 
La Junta se llevará a cabo de manera presencial en dependencias de la institución 
ubicadas en Avenida 0 Higgins N°1255, comuna de Concepción.

Disputó la selección +48 que 
jugó la Copa América. 
Enfrentó a tres rivales 
brasileños y uno 
colombiano.

Partidos
4

Más allá de los resultados, 
Aeloiza indicó que ir a 
competir afuera les entregó 
mucho aprendizaje. 

Una gran 
experiencia

ALEJANDRA AELOIZA, JUGADORA DE VIEUX GAULOIS

Una tremenda experiencia. Así re-
sume Alejandra Aeloiza lo que fue su 
participación como seleccionada na-
cional en la Copa América de Balon-
mano de Brasil, donde fue parte del 
elenco +48 que representó al país. 

La jugadora de  Vieux Gaulois de-
talló que “enfrentamos a tres equi-
pos de Brasil y uno de Colombia.  Se 
jugó todos contra todos, por eso 
fueron cuatro partidos…Jugar con-
tra cualquier equipo de Brasil es 
como jugar contra la selección de su 
país. Pienso que hicimos muy bue-
nos encuentros, y en general los pri-
meros tiempos nuestros fueron sú-
per parejos, íbamos siempre gol a 
gol, el punto fue que eso duraba la 
primera parte. En los segundos 
tiempos ya entrábamos cansadas, 
además que hacía mucho calor, no-
sotras no estamos acostumbradas, 
quizás las de Santiago un poquito 
más, pero estábamos hablando 35º, 
38º. Lo conversamos después de 
que igual nos mataba el físico, por-
que el calor hacía que ya estuviéra-
mos muertas, un pique era fatal”. 

Además, mencionó que “lo bue-
no fue que la cancha era un poqui-
to más chica, pero un poco nomás. 
Fue suerte, ya que en los otros tres 
recintos las dimensiones eran nor-
males, de 40 metros de largo. La de 
nosotros creo que tenía 36, enton-
ces igual era bueno. El primer día ju-
gamos dos partidos, uno en la ma-
ñana y otro en la tarde, el segundo 
día uno y el siguiente otro más. Los 

Penquista cuenta cómo fue vivir 
la Copa América de balonmano

 FOTOS: CEDIDA

Fue parte de la selección master +48 que disputó el certamen 
que se jugó en Brasil. “Competimos, pero nos pasó la cuenta 
el calor que había allá”, dijo. 

un evento de esas características 
fue una tremenda experiencia. 

 “Sí, de todas maneras. Salieron 
invitaciones a Colombia, y la idea es 
volver a juntarse en la cancha. Es 
destacable que jugadoras de nues-
tro equipo participaron también de 
otras selecciones, aportando harto, 
se notaba el impacto de las +48 en 
el equipo +37, por ejemplo. Estu-
vieron a un gol de pasar a una final, 
pero más que eso es la experiencia 
en realidad. Estando allá pensamos 
que podíamos perder por mucha 
diferencia, pero fuimos muy compe-
titivas. Teníamos un poco más de fe 
contra el representante de Colom-
bia, pero ellas eran fuertísimas, muy 
potentes. Pero en general jugamos 
de igual a igual, se nos escapaba en 
el segundo tiempo por los temas fí-
sicos que comenté antes, así que el 
balance es positivo”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ajustada. Con el equipo de Brasil 
que ganó ese perdimos por 9 goles. 
Las rivales eran fuertes, de hecho las  
colombianas nos dijeron que éra-
mos muy princesas para jugar (ríe), 
ellas iban muy fuerte, con todo”. 

 
Generando redes 

Independiente de los resultados, 
Aeloiza dijo que estar presente en 

perdimos todos, hubo uno que es-
tuvimos cerca de ganar, a un equi-
po brasileño, perdimos por dos, y 
casi todos fueron igual, diferencia 
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Santoral: Fabiola

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/21 10/28
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

10/30                   
CHILLÁN11/31

RANCAGUA

11/30
TALCA

9/27
ANGOL

7/24
TEMUCO

11/20
P. MONTT

11/21
SÁBADO

11/22
DOMINGO

11/22
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
La Botica Penquista  
• Maipú 583, L.2          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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